

Desde desafíos políticos a económicos:

Inseguridad, corrupción y migración entre los mayores riesgos para América Latina en 2025

Las amenazas para la región estarán cruzadas por la llegada de Trump a la Casa Blanca, la competencia entre EE.UU. y China, y los procesos electorales en países como Ecuador, Bolivia y Argentina.

EVA LUNA GATICA

Los países de América Latina entran en 2025 presionados por la interrogante que plantea el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca, con sus amenazas de imponer aranceles y de deportaciones masivas; así como por el aumento de la violencia ligada al crimen organizado; el temor de que se desate una nueva ola migratoria desde Venezuela; y el avance de actores antidemocráticos, que según un estudio del Centro de Estudios Internacionales de la Universidad Católica (CEIUC) son parte de los mayores riesgos a los que se enfrenta la región.

“A nivel regional, hay que poner atención en tres situaciones: primero, la relación de Trump con América Latina, especialmente México y Canadá; en segundo lugar, el endurecimiento en la confrontación entre China y Estados Unidos, que son los dos principales socios comerciales de América Latina y el Caribe; y tercero, la evolución de los hechos en Venezuela, donde el régimen de Nicolás Maduro no da el brazo a torcer en un país que cada vez más se encamina a ser una nueva Cuba”, dice “El Mercurio” Jorge Sahn, director del CEIUC y editor del índice “Riesgo Político América Latina 2025”, un informe que se elaboró a partir de una encuesta a 1.099 personas y que será lanzado hoy.

El estudio que enumera los 10 principales riesgos, también subraya que este año estará cruzado por los procesos electorales, con presidenciales en Ecuador, Bolivia, Chile y Honduras, y con legislativas en Argentina, que serán clave para la reconfiguración del mapa ideológico regional.

1 Inseguridad

Ante el creciente avance del crimen organizado y sus redes, la inseguridad se ubica en lo más alto de la lista de los riesgos para América Latina, que con solo el 8% de la población mundial, registra un tercio de los homicidios a nivel global, según un informe que el FMI emitió a fines del año pasado sobre el vínculo entre criminalidad y crecimiento económico.

Un balance de homicidios realizado por InSight Crime, con los últimos datos consolidados disponibles, estima que la región tiene una tasa promedio de 20 homicidios por cada 100.000 habi-



MIGRANTES son detenidos en el muro fronterizo entre Estados Unidos y México.



UN AGENTE interroga a un hombre en una operación en El Salvador.

tantes, de los cuales el 50% está asociado al crimen organizado, en contraste con el 24% a nivel global (donde la tasa promedio es de 5,1 por cada 100.000 habitantes). El sitio acota que en muchos países de América Latina faltan datos sobre homicidios o no son fiables, por lo que es probable que la cifra real sea mayor.

Se trata de un número elevado que el estudio del CEIUC vincula a la debilidad de los Estados para hacer frente a estos grupos (como sucede en Haití y Ecuador), y cuyo principal motor económico es el narcotráfico, con niveles récord de producción de cocaína en Colombia, Pe-

rú y Bolivia, según la ONU. Los carteles de la droga, además, se aprovechan de los desplazamientos migratorios en la región para la trata de personas.

2 Corrupción estructural

Aunque algunos países han intentado avanzar en la transparencia de sus instituciones, otros como Venezuela, Nicaragua, Haití, Guatemala y Honduras, están atrapados en un ciclo de corrupción e inestabilidad, generando desconfianza en el sistema democrático y falta de legitimidad en los dirigentes e insti-

tuciones, lo que según el estudio, aumenta el peligro de que regresen gobiernos con carácter autoritario y que se lleve a una corrupción estructural.

3 Nueva ola migratoria

Impulsada por las crisis en Haití, Cuba y Venezuela (que podría desatar un éxodo de entre 3 y 5 millones de migrantes en los próximos meses por las crisis de seguridad, económica y política de esos países), así como por el plan de Donald Trump de llevar adelante deportaciones masivas que podrían alcanzar a 11 millones de personas, el riesgo de que ocurra una nueva ola migratoria ha aumentado exponencialmente, advierte el estudio, que destaca que entre los más afectados podría estar México, que se enfrenta a “la posibilidad de que se desate una crisis humanitaria en su frontera”.

4 Democracia ineficiente y autoritarismo

El avance de las tendencias autoritarias, a su vez, también representa riesgos significativos, señala el CEIUC, que apunta a que “la incapacidad de los gobiernos para responder de manera rápida y eficiente a las demandas de la ciudadanía (falta de *delivery*) ha debilitado la percepción de esta forma de gobierno”, y que esto ha permitido el ascenso de liderazgos autoritarios o populistas, con la “bukelización” de la política en El Salvador como un claro ejem-

plo de este fenómeno.

5 Desinformación y polarización

Amplificadas por el uso masivo de redes sociales y tecnologías emergentes, la desinformación y la creciente polarización de la población —con frecuencia en “bloques ideológicos irreconciliables”— representan otro desafío para las democracias de la región de acuerdo al índice de riesgos, que indica que la ciudadanía no siempre puede confiar en la información que recibe, “lo que dificulta la toma de decisiones informadas sobre elecciones, políticas públicas y el futuro del país”, algo especialmente preocupante en un año electoral.

6 Persistencia inflacionaria

Si bien ha venido cediendo, la inflación es otra problemática que persiste en América Latina, que podría agravarse este año a raíz de las tensiones geopolíticas, así como por la implementación de medidas proteccionistas de parte de países como EE.UU., que podrían comprometer el desempeño económico de la región. Una situación, que según el estudio, golpeará “con mayor fuerza el poder adquisitivo de sectores vulnerables (...), aumentando la pobreza de estos Estados”.

7 Agravamiento del cambio climático

El cambio climático es otro de los grandes desafíos que enfrenta

América Latina —“el mayor del siglo XXI”, advierte el informe—, a medida que se intensifican sus efectos como el aumento de las temperaturas, la desertificación de grandes áreas agrícolas, la reducción de los glaciares en los Andes, la pérdida de biodiversidad y el incremento de desastres naturales; con consecuencias para la seguridad alimentaria, el acceso al agua potable y la salud pública de la población, y que podrían desatar un aumento de los desplazamientos forzados.

8 Auge del proteccionismo

Con el regreso de Trump al poder, ha aumentado el riesgo de un auge de medidas proteccionistas. El Presidente electo de EE.UU. ha advertido que podría imponer aranceles como una suerte de sanción económica por asuntos como la migración en el caso de México y Canadá, y asuntos de seguridad nacional, en el caso de China, aunque la tensión con este país es algo que se mantuvo con el gobierno de Joe Biden.

9 Irrelevancia regional

El último año ha estado marcado por las divisiones entre los gobiernos de la región en aspectos como las crisis de Perú, Venezuela, Nicaragua o Haití, que han dificultado la formulación de una agenda conjunta; así como por los fracasos en la construcción de alianzas y de mecanismos de integración efectivos, dice el informe, lo que pone a América Latina ante el riesgo de ser marginada de acuerdos comerciales, tecnológicos y de seguridad de orden internacional.

10 Escalada bélica

El nivel de conflicto armado en todo el mundo aumentó de manera constante en los últimos años —con las guerras entre Ucrania y Rusia, Israel y Hamas en Gaza, y el aumento de la violencia en Medio Oriente en general—, y la región no está exenta de sus consecuencias. Una mayor escalada de estos conflictos podría presionar en nuevas alzas del precio del petróleo y generar una mayor persistencia de la inflación.

“Resumiendo, América Latina se encamina a un 2025 complejo y cargado de desafíos estructurales y coyunturales. (...) La gran pregunta es si el liderazgo regional estará a la altura del desafío”, señala a este diario Daniel Zovatto, politólogo y coeditor del informe del CEIUC.